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Editorial 

Licencias médicas 
y la municipalidad 
Que la casa alcaldicia de Puerto Montt 
hayatenido que gastar $14 mil millones 
elaño pasado es un escándalo. 

uesta dimensionar aún el cambio tec- 
tónico que ha generado la Contraloría 
General de la República con sus “con- 

solidados de información circulariza- 
da”, que desde el 20 de mayo, cuando 

hizo público el primero relativo a licencias médicas 

en el sector público y viajes al extranjero de los su- 
puestos “pacientes”, ha obligado a colocar la mirada 

enla eficiencia y probidad del sector público, y un 

Estado que en los últimos años no ha parado de cre- 

cer en cuanto a empleador. Como uno de los efectos 

más recientes de estos informes, el municipio de 
Puerto Montt anunció la presentación de una quere- 

lla criminal, declarada admisible por el tribunal 24 

horas después, por la presunción de delitos en las li- 

cencias médicas que entregaron funcionarios de la 

casa consistorial durante el año 2024. 
En el duodécimo Consolidado de Información Circu- 
larizada, la Contraloría estableció que la municipali- 

dad puertomontina fue la quinta del país en el listado 

delos gastos por licencias médicas del personal. En 

sólo un año, el municipio tuvo que desembolsar $14 

mil millones en estos permisos, lo que equivale, se- 
gún explicó el alcalde Rodrigo Wainraihgt, a la cons- 

trucción de un Parque Costanera, un Cesfam o un es- 

tablecimiento educacional. Con la acción legal, se 

busca definir la existencia de eventuales delitos por 
la arraigada práctica de presentar licencias médicas 

con fines distintos a la mejoría de la salud. 

Un vistoso detalle de esto lo entregó el propio jefe co- 

munal, al mencionar que sólo cinco médicos otorga- 

ron 2.500 licencias el año pasado. Será la Fiscalía 

quien tenga que establecer las actuaciones de los fun- 
cionarios municipales y de los médicos, pero los pri- 
meros indicios, al menos, ya muestran números in- 

quietantes para una municipalidad que dirige los 

destinos de la ciudad más importante del sur austral 

del país. 

No hay ninguna duda de que en la casa alcaldicia, co- 
mo en las de todas las del país, existe una gran mayo- 
ría de funcionarios que cumple sus tareas con dili- 

gencia, vocación de servicio y sentido de urgencia 

cuando se le necesita, pero los informes de Contralo- 

ría han dejado muy claro que hay otros que se apro- 

vechan de su posición y que aparentemente están de 
más, pues las funciones municipales se han seguido 
desarrollando con normalidad. Aquello requiere de 

una cirugía profunda, empezando por Puerto Montt. 

Columna 

Agua Potable Rural 
1 Programa de Agua Potable Rural (APR) se implementó en 
1964, durante el gobierno de Eduardo Frei Montalva, con el 
propósito de “solucionar problemas sanitarios, económi- 

cos ysociales que afectaban a las comunidades rurales, garantizan- 
do elacceso al agua potable”. Su principal objetivo, por tanto, es 
proveeragua potable ala población rural en condiciones de calidad 
y cantidad adecuadas. 

Egon Wiehof! Weisser, presidente dela Asociación Gremial de 
Comités de Agua Potable Rural dela Provincia de Llanquihue, nos 
informa que en la Región de Los Lagos existen 290 Comités de 
AguaPotable Rural con estándar MOP (Ministerio de Obras Públi- 
cas) y a lo menos 120 comités más pequeños que dependen prin- 
cipalmente delas municipalidades. 

Puerto Montt tiene18 APR estándar MOP; y en el tramo inicial 

dela Carretera Austral hay 5, en los sectores de Chamiza, Piedra 
Azail, Metri, Quillaipe y Lenca. 

Los principales problemas que enfrentan los comités para 
cumplir con sus cometidosson la disponibilidad de recursos hí- 
dricos e infraestructura. “Esta realidad es tan elocuente -mani- 
festa el dirigente- que enllas conclusiones del Censo del año 2024, 
nuestraregión esuna de las que presenta una menor proporción 
de viviendas conacceso alas redes públicas de agua potable, tan- 
to urbano como rural. El porcentaje en el ámbito rural es mayor, 
y se debe a que los comités no cuentan con la infraestructura ne- 

Raúl Fernández Vásquez, 
cronista rural 

cesaria para absorber la demanda dela población”. Por otra par- 
te, el incremento de habitantes en algunos sectores, vía parcela- 
ciones, ha ocasionado, y continúa ocasionando muchoscambios 
enel mundo rural y una mayor demanda de los servicios que allí 
serequieren. 

“La vida útil de la infraestructura de los APR está proyectada 
para 20 años y hay comités que ya tienen 40 años de existencia. 
Hay mucha obsolescencia de redes matrices de distribución, es- 
tanques de regulación, de bombas de impulsión, etc. El panora- 
ma escomplejo, hay trabajo por hacer, son inversiones muy cuan- 
tiosas y requieren estudios especializados y elaborar proyectos 
paracadarealidad; cada APR tiene una realidad e identidad. Aes- 
te respecto, existen líneas y alternativas de financiamiento por 
parte del Estado, y paraacceder aello hay que formular y presen- 
tar proyectos. He aquí uno de los mayores problemas queenfren- 
tamoslos APR: no tenemos recursos para contratar los servicios 
de ingenieros civiles capacitados, sus honorarios son significati- 
vos y comosomos organizaciones comunitarias sin fines de lucro, 
no generamos los ingresos suficientes parasu contratación”, con: 
cluyeel dirigente. 

Es parte dela problemática que enfrentan los APR, y a la que 
debiera atenderse debidamente, por cuanto son un componen- 
te fundamental en la vida de las comunidades rurales y deben 
continuar garantizando su acceso al agua potable. 
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Q Frase 
“Es la punta de iceberg. Todos están en 
forma irregular aquí en Coihuín, que 
empezó a poblarse cuando hubo un 
bloom del pelillo (1979. 

Luis Monsalve, presidente de junta de vecinos, 
por notificaciones que ha hecho llegar el CDE 
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Nuestro archivo 
80 años|27 dejuniode 1945 

Estanco amenaza la producción de trigo 

La Sociedad Nacional de Agricultura expresó su total oposición a 
un proyecto para crear un “estanco del trigo”. La entidad advier- 
teque la medida causaría una “grave perturbación” en la produc- 
ción nacional y la paralización de las transacciones, quese basan 
casiexclusivamente en el crédito. Consideran que la disminución 
dela producción triguera tendría repercusiones “incalculables”. 
  

50 años|27 dejunio de 1975 

El porteño Pedro Godoy estelarizará velada 

Se canceló en Osorno el esperado combate internacional entre 
Martín Vargas y Gilberto López por exigencias económicas del pú- 
gil uruguayo. Para cumplirla pelea de los profesionales, la Asocia- 
ción de Box de Osorno confirma un nuevo evento estelar. El bo- 
xeador de Puerto Montt, Pedro Godoy, enfrentaal santiaguino Ro- 
lando Trujillo. Piden apoyar al púgil porteño. 
  

10 años [27 de junio de2015 

Tribunal Electoral destituye a alcalde Vásquez 

El Tribunal Electoral Regional ordenó la destitución del alcalde 
de Llanquihue, Juan Fernando Vásquez, por “notable abandono 
de deberes”. La resolucióntambién impone una inhabilitación de 
cinco años para ejercer cargos públicos. El fallo se origina por una 
acusación de concejalessobre faltas ala probidad. Mientrasse sus- 
penden sus funciones, Vásquez dispone de 5 días para apelar.
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